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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 29 августа по 

республике ожидается облачная 
с прояснениями погода. Температура воздуха 

от 18 до 28 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Убывающая луна: 20% 
Восход – 23:58:00
Заход - 16:35:24 

Долгота дня: 13 ч. 18 мин.
Восход – 5:22
Заход – 18:40

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

ПЕРСПЕКТИВЫ   Уменьшить число ДТП, 
снизить вредные выбросы и износ дорог

«Умные» остановки 
и интеллектуальная 
транспортная система
В целях развития транспортной инфраструктуры в 
марте 2022 г. было создано государственное бюджетное 
учреждение Республики Северная Осетия – Алания «Центр 
организации дорожного движения».  
О целях и задачах этой организации «СО» рассказал 
заместитель руководителя центра Алан Валерьевич 
МАЛКАРОВ. 

Всеволод РЯЗАНОВ

– Совершенствование транспортной 
инфраструктуры – приоритетное направ-
ление в стратегии развития нашей респу-
блики. Его частью являются организация 
и обеспечение безопасности дорожного 
движения. Это сложная и важная зада-
ча, которую решает дорожная отрасль.

В связи с этим на наш центр возложены 
такие направления работы, как внедре-
ние, формирование и ведение электрон-
ной очереди для транспортных средств, 
пересекающих госграницу, а также соз-
дание интеллектуальной транспортной 
системы для увеличения пропускной 
способности уличнодорожной сети.

Кроме того, мы разрабатываем и при-
нимаем меры по снижению аварийности 
на дорогах, развиваем систему фото- 
и видеофиксации нарушений правил 
дорожного движения. В нашу задачу 
также входит внедрение и обеспечение 
бесперебойной работы автоматизиро-
ванных систем управления светофорами 
и управление нештатными и чрезвычай-
ным ситуациями на дорогах.

– Стоящие перед вами цели и задачи 
действительно масштабны и имеют 
огромное значение для людей. Расска-
жите, пожалуйста, подробнее о них.

– Начну с электронной очереди. Наша 
республика является крупным транзит-
ным узлом. Ежедневно государственную 
границу нашей страны пересекают сотни 
грузовых машин. 

До внедрения электронной очереди 
эти самые очереди из тысяч большегру-
зов скапливались на границе с Грузией и 
по всей республике. Кстати, ваша газета 
не раз писала о вызванных этой ситуаци-
ей гуманитарных проблемах и жителей 
республики, и транзитных водителей.

Для их решения и была создана элек-
тронная очередь проезда через границу. 
Разработка программного обеспечения 
и его последующее внедрение помогли 
решить целый комплекс проблем. И, 
кстати говоря, этот проект занял первое 
место на XI всероссийском конкурсе про-
ектов региональной и муниципальной 
информатизации «ПРОФ-ИТ» осенью 
прошлого года.

    ВСЕ – НА ВЫБОРЫ.  В Северной 
Осетии изготовлено более 242 тысяч изби-
рательных бюллетеней на выборы депута-
тов Собрания представителей города Вла-
дикавказа. Как сообщает избирательная 
комиссия республики, из них 76 682 бюлле-
теня предназначены для КОИБов, которые 
будут установлены на 50 избирательных 
участках. Документы будут переданы в 
участковые комиссии не позднее чем за 
один день до первого дня голосования. Все 
они защищены типографским способом, и 
подделать их невозможно. 

    В ПАМЯТЬ О БЕСЛАНЕ.  Во Вла-
дикавказе пройдет выставка в память о 
20-летии трагедии Беслана. В музее имени 
Махарбека Туганова откроется выставка 
«Память», которую организовали студен-
ты Академии архитектуры и дизайна СК 
ГМИ. Среди произведений, которые будут 
представлены на выставке, – скульптуры, 
графические листы в традиционных тех-
никах, макеты и рельефные изображения. 
Творческая свобода позволила молодым 
авторам передать свое видение трагедии, 
переживания, тревогу и даже крик души. 

    ОТ А ДО Я. В Северной Осетии ре-
ализуется образовательный проект в со-
трудничестве с Республикой Саха. Пред-
ставители Якутии прибыли в регион для 
обмена опытом. Как отметил заместитель 
министра образования и науки Северной 
Осетии Марк Джанаев, уже выстраивается 
мост сотрудничества между республиками. 
В ходе встречи была организована дискус-
сионная площадка, где гости поделились 
своим опытом развертывания туристиче-
ских маршрутов, организации внутреннего 
туризма и многим другим. 

    ГРАНТ НА РАЗВИТИЕ. Владимир 
Шевченко и команда из ГГАУ выиграла 
грант – 1 миллион рублей. Проект о новых 
штаммах микроорганизмов и их биопо-
тенциале был представлен на конкурсе 
«Студенческий стартап». Разработанные 
штаммы микроорганизмов планируют ис-
пользовать в кисломолочной продукции, 
в частности, для помощи людям с кишеч-
ными заболеваниями. Команда планирует 
расширить лабораторию и сотрудничать с 
местными производителями. 

ВОПРОС ДНЯ

О чем необходимо поговорить с ребенком 
перед началом учебного года?

Зарина ДОЕВА, мама троих детей, 
преподаватель СОГУ:

– Важно дать понять ребенку, что са-
мое главное, ради чего он ходит в школу, 
это знания. Знания дают возможность по-
лучать новые навыки и опыт, поэтому они 
являются основой для развития личност-
ного и профессионального потенциала. 
Знания обеспечивают и личную свободу, 
и уверенность в своих силах, что позво-
ляет совершать дела с максимальной 
эффективностью и добиваться успеха 
в жизни. А один из самых эффективных 
способов получить знания – это образо-
вание. И в первую очередь – школьное.

Татьяна БЕГУН, домохозяйка:
– Очень важно, чтобы ребенок полно-

стью доверял родителям и был готов рас-
сказать им обо всем, что его тревожит. 
Скажу сыну и дочке, что буду на их сто-
роне и всегда поддержу. Пусть ребенок 
не боится рассказывать о конфликтах с 
одноклассниками или учителем. Пусть 
делится своими страхами, честно гово-
рит о своих мечтах. Умейте слушать и 
давайте детям свободу. 

Ольга КАРАЕВА, педагог:
– Многие дети очень болезненно пере-

носят неудачи. Тема никак не дается, учи-
тель ругает, одноклассники смеются… 
Ребенок делает вывод, что этот предмет 
слишком сложный для него. На самом 
деле успех в учебе зависит от множества 
факторов. Возможно, ребенок не понима-
ет объяснений учителя или обстановка 
на уроке слишком негативная и напря-
женная. Любую проблему можно решить, 
любой предмет можно освоить. Об этом 
и говорю со своим сыном. У ребенка есть 
любящие мама и папа, и пусть он знает, 
что в трудную минуту сможем  помочь ему 
решить любую проблему. 

Батраз МАЙРАНСАЕВ, с. Чикола: 
– Перед началом учебного года я 

всегда акцентирую внимание на важ-
ности дисциплины. Объясняю ребенку, 
что учеба – это не просто процесс, 
который нужно пройти. Это настоящая 
работа, где надо быть собранным и 

ответственным. Стараюсь донести до 
него, что без дисциплины сложно до-
стичь успеха. 

Важно ввести распорядок дня: когда 
делать уроки, когда отдыхать и когда 
заниматься хобби. Я советую составить 
расписание, чтобы ребенок знал, когда и 
что ему нужно делать. Это поможет ему 
организовать свое время и избежать 
стресса перед сдачей контрольных или 
экзаменов. 

Ирина ГРИШИНА, мама школьника:
Своему сыну я объясняю, как важно 

уметь сдерживать себя, когда что-то не 
получается. Учеба – это иногда трудный 
процесс, и бывают моменты, когда хочет-
ся все бросить. Объясняю, что важно не 
сдаваться, а работать над собой, учиться 

управлять своими эмоциями и сосредо-
тачиваться на цели. 

Стараюсь поддерживать дисциплину 
не только в учебе, но и в других сферах 
жизни, например, в спорте или творче-
стве. Таким образом, ребенок понимает, 
что дисциплина – это ключ к успеху не 
только в школе, но и в жизни в целом. На-
деюсь, что мои слова помогут ему стать 
более организованным и целеустремлен-
ным в новом учебном году.  

ОФИЦИАЛЬНО   Секретарь Совбеза России Сергей Шойгу побывал с рабочим визитом во Владикавказе

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ УГРОЗАМ БЕЗОПАСНОСТИ

Секретарь Совета безопасности Российской Федерации Сергей ШОЙГУ в 
рамках посещения Северо-Кавказского федерального округа прибыл во 
Владикавказ, где провел рабочее совещание с участием Полномочного 
представителя Президента Российской Федерации Юрия ЧАЙКИ.

Àíòèòåððîðèñòè÷åñêàÿ çàùèùåííîñòü 
è ñîöîáåñïå÷åíèå ó÷àñòíèêîâ ÑÂÎ

В работе приняли участие представителей феде-
ральных и региональных органов власти.

На совещании обсудили вопросы социального обе-
спечения участников специальной военной операции 
и их семей, а также принимаемые меры по обеспече-
нию антитеррористической защищенности объектов 
инфраструктуры.

Обсуждены имеющиеся недостатки и резервы в 
работе по предоставлению дополнительных льгот 
и гарантий участникам СВО и членам их семей, а 
также родственникам погибших военнослужащих.

При этом обращено внимание на существующую 
в обществе потребность в упрощении порядка и 
оказании содействия в оформлении необходимых 

документов для их получения, а также на необхо-
димость выработки унифицированного подхода к 
определению в субъектах Российской Федерации 
размеров денежных выплат, субсидий и компенса-
ций, принятия неотложных мер по погашению воз-
никающих задолженностей.

Особо отмечено, что предусмотренные социаль-
ные гарантии должны быть одинаковыми для всех 
участников СВО, добровольцев и кадровых военных, 
вне зависимости от их статуса и места жительства. 
Подчеркнута ответственность государства и всех 
институтов власти за социальную защиту и матери-
альную обеспеченность семей участников СВО, за 
заботу об их детях.

Еще одна немаловажная тема – обеспечение 
антитеррористической защищенности объектов 
инфраструктуры на территории республики.

Акцентировано внимание на сохраняющиеся 
попытки западных и украинских спецслужб по ор-
ганизации террористических актов и диверсий на 
объектах транспорта и жизнеобеспечения, активное 
применение в этих целях беспилотных воздушных 
судов, проведение активной вербовочной работы 
среди жителей страны с использованием различных 
средств коммуникации с целью склонения граждан 
к совершению противоправных действий.

По итогам совещания руководителям заинтере-
сованных органов государственной власти даны со-
ответствующие рекомендации по противодействию 
указанным угрозам безопасности и совершенствова-
нию работы на данном направлении.

Ñåðãåé Øîéãó ïî÷òèë ïàìÿòü 
æåðòâ òåðàêòà

Секретарь Совета безопасности Российской Фе-
дерации Сергей Шойгу в сопровождении Полномоч-
ного представителя Президента РФ в СКФО Юрия 

Чайки и Главы РСО–А Сергея Меняйло в пред-
дверии Дня солидарности в борьбе с терроризмом 
посетил мемориальное кладбище «Город ангелов» 
в г. Беслане, где покоятся жертвы теракта 1–3 сен-
тября 2004 года. Он возложил цветы к памятникам 
«Древо скорби» и героям-спецназовцам.

Секретарь Совета безопасности Российской 
Федерации выразил уверенность в том, что в эти 
скорбные дни, когда мы вспоминаем жертв террора 
в Беслане, – боль и горе родственников погибших 
тогда детей и взрослых разделяют миллионы людей 
по всей России. Свою солидарность с Бесланом вы-
ражают все регионы нашей страны, граждане многих 
стран мира.

Он также отметил, что на государственном уровне 
принимаются все необходимые меры, чтобы не до-
пустить повторения трагедии, обеспечить надежную 

безопасность проживающих в России людей, их за-
щиту от любых террористических угроз, с какой бы 
стороны они ни исходили.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«Рассмотрены причины и условия, способствующие 
распространению радикальных идей и настроений, 

особенно в молодежной среде. Особое внимание 
обращено на необходимость усиления воспитательной 
работы с подрастающим поколением в духе патриотизма 
и приверженности российской государственности».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В ПАРТИЯХ     «Единая 
Россия» вместе с кабмином 
начала работу над 
федеральным бюджетом

Ïðèîðèòåòû 
îñòàþòñÿ 
íåèçìåííûìè
Партия предусмотрит в главном 
финансовом документе 
финансирование поручений 
президента в его послании, 
национальных целей развития 
страны, а также социальных 
программ.

Пресс-служба СОРО партии «Единая Россия»

Подготовку федерального бюджета на 2024–2027 
годы, финансирование в нем положений народной 
программы «Единой России» председатель партии 
Дмитрий Медведев обсудил с федеральными 
министрами на заседании программной комиссии. 

«Приоритеты остаются неизменными. Первооче-
редная задача – обеспечить обороноспособность 
и безопасность нашего государства, социальные 
гарантии военнослужащим, сотрудникам правоох-
ранительных органов, членам их семей. Естествен-
но, и другие задачи тоже остаются исключительно 
важными и должны быть в поле зрения нашей 
партии», – сказал Дмитрий Медведев.

Председатель партии отметил, что «Единая Рос-
сия» продолжит работать над выполнением всех 
социальных обязательств перед жителями. 

«Единая Россия» с правительством выстроила 
эффективную систему социальной поддержки. 
Наши социальные программы пользуются спросом. 
Успешной стала программа социального контрак-
та. Благодаря ей сотни тысяч граждан ежегодно 
улучшают материальное положение, добиваются 
других целей. Ее финансирование в бюджете долж-
но обязательно сохраниться», – сказал Дмитрий 
Медведев.

Еще одна востребованная программа – льготная 
«Семейная ипотека». Сегодня ее могут оформить 
семьи с детьми в возрасте до 6 лет, а также семьи, 
которые воспитывают несовершеннолетнего ре-
бенка с инвалидностью. 

«Единая Россия» последовательно поддержива-
ет семьи с детьми. И последующие годы не должны 
стать исключением. Средства на обеспечение 
семейной ипотеки должны быть предусмотрены в 
новом бюджете. 

«Безусловно, при формировании нужно учесть 
все виды пособий для семей с детьми, надбавки 
за классное руководство и кураторство, выплаты 
сотрудникам в сфере здравоохранения и образова-
ния на селе, а также их расширение на работников 
культуры. Отдельное внимание уделим бесплатно-
му лекарственному обеспечению детей с орфанны-
ми заболеваниями. В том числе – в рамках Фонда 
«Круг добра», – поручил председатель партии. 

Особое внимание «Единая Россия» уделит ре-
ализации социальной части национальных целей 
развития страны, которые определил президент. 

«Такие обязательства партия брала при подго-
товке народной программы. С коллегами из прави-
тельства определим конкретные объекты и задачи, 
которые в первую очередь требуют финансиро-
вания. Нужно продолжить модернизацию школ, 
детских садов, больниц и поликлиник, дорог и ком-
мунальной инфраструктуры. Всего, что определяет 
качество повседневной жизни граждан. А также 
активно заниматься формированием комфортной 
городской среды, обновлением общественного 
транспорта, ремонтом и оснащением музеев, теа-
тров, библиотек, детских школ искусств», – сказал 
Дмитрий Медведев. 

По этим направлениям есть серьезные резуль-
таты. В частности, программой капремонта школ в 
этом году охвачены более тысячи учебных заведе-
ний. В ней участвуют и новые регионы.

«Средства на дальнейшую реализацию програм-
мы должны быть предусмотрены и в новом бюдже-
те. Ежегодно расходуется порядка 60 миллиардов 
рублей. Мы обязательно должны программу про-
должить, как и другие социальные программы», 
– подчеркнул Дмитрий Медведев. 

Он также отметил, что «Единая Россия» должна 
отчитываться о выполнении своих социальных 
обязательств. Только за последние полгода по-
правками партии их финансирование увеличилось 
на 165 миллиардов рублей.

В связи с этим председатель партии поручил 
врио секретаря генсовета Владимиру Якушеву 
проработать комплексный отчет о реализации на-
родной программы вместе с членами программной 
комиссии, региональными отделениями и предста-
вителями всех партийных структур.

Врио секретаря отметил, что в новом бюджетном 
цикле к обязательствам «Единой России» доба-
вятся новые.

«Их президент определил в послании и нацио-
нальных целях развития. «Единой России» вместе с 
правительством предстоит реализовать ключевые 
программы развития и нацпроекты – работа над 
ними уже идет. Мы расширим программу капре-
монта школ на детсады, колледжи и техникумы. 
Социальную догазификацию – на СНТ. Стартует 
масштабная программа модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры. Эти и многие другие проекты 
станут частью народной программы «Единой Рос-
сии» и должны быть полностью финансово обеспе-
чены и исполнены в установленные президентом 
сроки», – сказал Владимир Якушев.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО     
Конкурс на получение гранта будет 
объявлен 
в ближайшее время 

Молодым 
и социальным 
Более 160 человек прошли обучение основам 
предпринимательства в Северной Осетии. 
Теперь они могут получить грант размером до 
500 тысяч рублей на развитие своего дела.

Подготовила 
Тамара БУНТУРИ

В центре «Мой бизнес» завершилась серия обучающих программ 
для социальных предпринимателей, а  это те, кто планирует по-
могать людям, трудоустраивать людей с ОВЗ и т.д., и молодых 
предпринимателей до 35 лет включительно. Она состояла из 4-х 
потоков и охватила всех желающих из числа граждан данных 
категорий. С будущими получателями государственной помощи 
занимались лучшие федеральные эксперты с десятками успешных 
кейсов получения грантовой поддержки. 

Первое обучение провел Артем Ступак – бизнес-тренер, экс-
перт грантовых конкурсов, предприниматель, тьютор, консультант 
по развитию эмоционального интеллекта. Артем выступает экс-
пертом по лидерству, типологии DISC и управлению персоналом, 
а также является лектором Российского общества «Знание». 

«Участники тренинга «Основы технологического предпри-
нимательства» очень внимательно и ответственно подошли к 
обучению, – отмечает спикер. – Хотя многие бизнесмены уже с 
опытом, тем не менее они старались взять максимум полезных 
знаний, развить новые навыки для эффективного ведения бизне-
са. Один из самых частых вопросов: как точно определить свою 
целевую аудиторию и создать востребованный продукт, который 
будет иметь постоянный спрос на рынке. Также предпринима-
телей интересовало, как правильно выстроить маркетинговую 
стратегию, через какие каналы коммуникации запустить рекламу 
своих продуктов. Уверен, что такой лидерский настрой и активная 
жизненная позиция помогут участникам не только получить грант, 
но и создать финансово успешный бизнес». 

Участники уже получили сертификаты о пройденном спец-
обучении. 

Стоит отметить, что все просветительские программы, которые 
предоставляются по нацпроекту «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» в центре «Мой бизнес», – бесплатные. 

– Какие еще новшества вами внедре-
ны?

– В марте этого года у нас открылся Си-
туационный центр организации дорожного 
движения и поэтапно внедряется «Интел-
лектуальная транспортная система» (ИТС). 
Она поможет контролировать транспорт-
ные потоки в масштабах всей республики 
и в режиме реального времени делать 
движение более безопасным.

Для этого на улицах городов и дорогах 
устанавливаются детекторы транспорта, 
видеокамеры, автоматические системы 
весогабаритного контроля, метеостанции. 
Они будут управлять светофорами, инфор-
мационными табло и «тревожными кнопка-
ми». ИТС анализирует данные и позволяет 
регулировать транспортные потоки для 
предотвращения пробок. 

В результате увеличится средняя ско-
рость автомобильных потоков, уменьшится 
количество ДТП, снизятся вредные выбро-
сы и износ дорожного покрытия.

– Благодаря чему все это станет воз-
можным?

– Посредством установленного в на-
шем ситуационном центре современного 
российского программного обеспечения и 
видеостены, которая позволяет в кругло-
суточном режиме подробно отслеживать 
текущую дорожную ситуацию по всей ре-
спублике. На нее выводится изображение 
видеопотоков и будет осуществляться 
управление работой общественного транс-
порта и разрешение сложных ситуаций с 
помощью «умных» светофоров. Также мы 
обеспечим оперативное информирование 

республиканских и муниципальных служб 
и населения с помощью табло переменной 
информации.

  Все вместе это станет важным шагом 
на пути объединения всех городских и 
межмуниципальных оперативных служб, 
систематизации и унификации всех транс-
портных сервисов.

Отдельно хотелось бы остановиться на 
установленном программном обеспечении 
«Цифровой двойник города».

– Да, пожалуйста. Что это за програм-
ма?

– Это система управления объектами 
инфраструктуры республики, маршрутами 
республиканского транспорта. Во-первых, 
она дает информацию о местонахождении 
всех технических средств организации 
дорожного движения и об их жизненных 
циклах. Но главное, с ее помощью можно 

управлять ими в привязке к конкретной до-
рожной обстановке, формируя транспорт-
ные потоки. Она создает единую систему 
управления дорожным движением через 
оперативное вмешательство дежурного и 
организацию «зеленой волны».

– Чем еще вы нас удивите в ближайшей 
перспективе?

– Сейчас разрабатывается мобильное 
приложение, которое будет отображать 
наш сайт со всеми его сервисами, такими, 
как мониторинг общественного транспорта, 
позволяющими жителям и гостям респу-

блики мониторить подъезд общественного 
транспорта к конкретной остановке, сле-
дить за графиком его движения и многое 
другое. Здесь же будет отображена кар-
та «убитых» дорог, где авторизованный 
пользователь, столкнувшись с нештатной 
ситуацией в уличнодорожной сети, сможет 
отправлять фото и комментарии с при-
вязкой к локации. Ситуации могут быть 
разные (выбоины, мусор на дороге, ДТП и 
т.д.), после чего эта информация будет об-
работана оператором ЦОДД и направлена 
ответственным службам республики для 
устранения. 

– Как вы оцениваете первые итоги ра-
боты новых структур в сфере контроля 
дорожного движения?

– Установленные системы уже сей-
час позволяют реализовывать боль-
шое количество задач, связанных с 

улучшением транспортной ситуации 
в республике. При этом мы видим по-
тенциал для развития ситуационного 
центра в будущем.

Это внедрение «умных» остановок обще-
ственного транспорта с информацией о при-
бытии автобусов, подсчет пассажиропотока 
в автобусах, контроль оплаты проезда и 
многое другое.

Все это дает возможность для перехода 
на новый уровень зрелости по развитию 
интеллектуальной транспортной системы 
республики.

«Умные» остановки и интеллектуальная 
транспортная система

СОВЕЩАНИЕ    Вопросам безопасности регионов – пристальное внимание

ВЫДЕЛЕНЫ ПРОБЛЕМЫ, 
ВЫРАБОТАНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Секретарь Совета безопасности Российской Федерации Сергей ШОЙГУ в рамках выезда в Северо-
Кавказский федеральный округ в минувший вторник прибыл в г. Нальчик, где провел совещание 
с участием Полномочного представителя Президента Российской Федерации в СКФО Юрия ЧАЙКИ, 
руководителей субъектов округа и заинтересованных федеральных органов власти. В работе 
участвовал Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО.

В. СЕВЕРНАЯ

На совещании обсудили дополнитель-
ные меры по недопущению радикализа-
ции населения. При этом подчеркнута 
актуальность данного вопроса, в связи с 
усилением попыток со стороны коллек-

тивного Запада внести раскол в россий-
ское общество, сформировать предпо-
сылки для обострения межнациональных 
и межконфессиональных отношений, 
распространения радикальной религи-

озной идеологии, идей сепаратизма и 
экстремизма. 

Обозначены риски развития внутренних 
угроз в связи с наращиванием негативного 
информационно-психологического воздей-
ствия на население посредством инфор-
мационно-коммуникационных технологий.

Рассмотрены причины и условия, способ-
ствующие распространению радикальных 
идей и настроений, особенно в молодеж-
ной среде. Особое внимание обращено на 
необходимость усиления воспитательной 

работы с подрастающим поколением в духе 
патриотизма и приверженности российской 
государственности.

Проанализированы актуальные аспекты 
деятельности государственных органов 
власти, органов местного самоуправления 
и институтов гражданского общества по 
противодействию фальсификации отече-
ственной истории, пропаганде ксенофобии 
и неонацизма, защите традиционных куль-
турных и духовно-нравственных ценностей.

Выделены основные проблемы в данной 
сфере, выработаны предложения по их 
решению, а также дополнительные меры      
по совершенствованию совместной дея-
тельности, недопущению дестабилизации 
общественно-политической обстановки в 
регионе и стране в целом. Также указано 
на необходимость наращивания усилий по 
созданию условий для развития человече-
ского капитала, выстраиванию социально 
ориентированной экономики, стимулиро-
ванию трудовой занятости и росту благо-
состояния населения.

ПРОЕКТ-ПОБЕДИТЕЛЬ 

Малым городам – 
большие возможности
Алагирский район вместе с другими районами 
Северной Осетии достиг значимого успеха 
на Всероссийском конкурсе «Малые города 
и исторические поселения». Делегация 
республики получила награду от министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Ирека ФАЙЗУЛЛИНА.

По информации с официального сайта АМС Алагирского района, 
в следующем году в Алагире планируется масштабное обновление 
зоны отдыха. 

Проекты из Беслана и Моздока также вошли в число победите-
лей: в Беслане будет благоустроена территория Правобережного 
дома культуры, а в Моздоке — территория Парка Победы. Общий 
грант в размере 270,6 миллиона рублей будет направлен на реа-
лизацию этих проектов.

Конкурс уже помог воплотить множество идей по улучшению 
общественных пространств. В Осетии появились красивые и 
функциональные зоны для жителей и гостей республики. Этот 
успех — результат совместных усилий всех участников.

Д. МЕДВЕДЕВ:  ««При поддержке «Единой России» 
определены дополнительные 

средства на модернизацию первичного 
звена здравоохранения. Это 2,5 
миллиарда рублей. На строительство 
новых школ 7,2 миллиарда рублей. 
На комплексное развитие сельских 
территорий – 1,6 миллиарда рублей. 
За счет новых субсидий почти 320 
тысяч семей смогут улучшить свои 
жилищные условия по программе 
«Семейная ипотека». С 2024 года 
расширено бесплатное лекарственное 
обеспечение пациентов с сердечно-
сосудистыми патологиями. Увеличено 
финансирование бесплатного горячего 
питания в начальной школе на 3,5 
миллиарда рублей. Это решение 
затрагивает 7 миллионов детей 
ежегодно». 
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ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА

о том, что волнуето том, что волнует
Что не в силах сделать 

обычному, то есть каждо-
му из нас, человеку? Из-
менить погоду, когда идет 
дождь. Остановить бег 
времени, которого всег-
да не хватает. Достать с 
неба звезду и подарить ее 
любимому человеку. Но в 
таких случаях можно от-
крыть зонтик над головой 
и выходить на улицу. Пере-
смотреть свои возможно-
сти и не устраивать бег на-
перегонки со временем. А 
вместо звезды из далекой 
галактики подарить близ-
кому человеку свою нежность, заботу о нем…

Надо всегда искать и находить выход из ситуации. А если решение про-
блемы зависит от чиновников, которые не спешат это делать? Тогда наши 
читатели обращаются в редакцию «СО». Вот и на этот раз они поднимают 
темы и вопросы, которые их очень волнуют. Они не могут смириться, на-
пример, с тем, что почта не доставляет своевременно их любимую газету. 

Что местные власти не реагируют на ситуацию, которая чревата послед-
ствиями для всего села. Что непродуманность дорожной инфраструктуры 
влияет на безопасность движения… 

Вместе с тем наши читатели всегда  рады поделиться случаями, когда 
им помогли знакомые и незнакомые люди – не по должности, а просто 
потому, что по-другому не могут. 

Отдел писем «СО».

ЧИТАТЕЛЬ ТРЕБУЕТ ПРИНЯТЬ МЕРЫ

КВЕСТ ДЛЯ ПОДПИСЧИКА
«Последние три месяца я, как преданная под-

писчица ряда периодических изданий, вынуждена 
бороться с систематическими нарушениями в работе 
нашего почтового отделения №20, находящегося по 
адресу: проспект Коста, 224.

Представьте: вы оплачиваете подписку на люби-
мые газеты с доставкой на дом, но... ничего не полу-
чаете. Звучит как сценарий абсурдного фильма? Увы, 
это наша реальность. Почтовое отделение 362020 
превращает нашу жизнь в квест, где главная зада-
ча – найти свои газеты. Заранее оплатив подписку, 
включая стоимость доставки, я ожидала, что свежие 
газеты и журналы будут своевременно доставлять на 
дом. Однако реальность оказалась далека от моих 
ожиданий: оплаченная пресса не доставляется, и мне 
приходится регулярно посещать почтовое отделение 
для их получения.

Но даже эти визиты не всегда приносят результат. 
Часто мне отказывают в выдаче, утверждая, что 
издания уже выданы. Поэтому я вынуждена при-
обретать эти же издания повторно, то есть платить 
дважды. Как это возможно?

Я решила обратиться в редакцию не только для 
того, чтобы привлечь внимание к своей ситуации, но 
и чтобы помочь другим людям, возможно, столкнув-
шимся с подобной несправедливостью. Невыпол-
нение обязательств и некорректное поведение со-
трудников почтовой службы недопустимы и требуют 
немедленного реагирования со стороны руководства.

Эта ситуация подрывает мое доверие к почтовой 
службе и вызывает серьезные сомнения в качестве 
предоставляемых услуг. Я надеюсь, руководство 
почтового отделения примет необходимые меры для 
восстановления доверия и обеспечения качествен-
ного и вежливого обслуживания».

Замира ТЕКИЕВА.
*  *  *

«Здравствуйте, уважаемая редакция!
Пишу вам, чтобы сообщить: впервые за много 

лет я решила, что не буду продлевать подписку на 
республиканские газеты на новое полугодие. Хотя 
претензий, в частности, к вашей газете у меня нет, 
читаю «СО» всегда с удовольствием, но дело в том, 
что в течение двух последних недель  нам домой не 
приносят газеты. Заведующая почтовым отделением 
№ 20, куда мы относимся, сообщила, что наш почта-
льон болеет, разносить газеты некому.

Считаю, что это не причина, чтобы лишать под-
писчиков, заплативших немалую сумму, возможно-
сти получать своевременную информацию о жизни 
республики.

Прошу принять соответствующие меры к наруше-
нию прав ваших подписчиков (страдают и другие 

жители нашего участка). При таком отношении «По-
чты России» к получателям печатной прессы имеет 
ли смысл продлевать подписку?» 

Альдона КАЛАЕВА,
Владикавказ, ул. Щорса, 20.

*  *  *
«50 лет выписываю газету «Северная Осетия», 

но такого раньше не было. Почта доставляет газету 
1–3 раза в месяц, хотя большую часть от подписной 
цены получает за ее доставку к читателям. Почему 
творится такое безобразие? Куда смотрят руково-
дители ведомства?»

З. М. ТАХУНОВА, yл. Левченко, 51.
*  *  *

«Газеты приносят редко, 1–2 раза в месяц, иногда 
кто-нибудь из соседей заезжает на почту и забирает 
на всех собравшуюся корреспонденцию.

Узнать, когда принесут выписанные газеты, не-
возможно, так как на почту не дозвониться, трубку 
никто не поднимает!» 

Т. И. БОЧАРОВА, ул. Щорса, 73 
В. М. ЧМЫХ, ул. Щорса, 71 

А. КАБАНОВ, ул. Щорса, 77.

*  *  *
 «Не привозят газету уже 10 дней! Почему такое 

наплевательское отношение к подписчикам, которые 
платят вовсе не малые деньги за доставку?»

М. А. ГАЛАБУЕВ, 
ул. Красногвардейского моста, 18.

*  *  *
С аналогичной жалобой на свои п/о обратились и 

жители улиц Калинина, Левченко, Кольбуса, пр. 
Коста. Их тоже обслуживает п/о № 20. Читатели ул. 
Ватутина,  Бутырина также недовольны несвоевре-
менной доставкой газет п/о № 25.

По мнению жительницы ул. К. Маркса  Антони-
ны Погореловой, п/о № 3, из-за несвоевременной 
доставки она и ее соседи вынуждены отказаться 
от подписки на газеты. «Почтовые отделения са-
ботируют подписную кампанию!», – делает она не-
утешительный вывод. На грубость работников п/о 
№ 48 жалуются жители домов с пр. Доватора, ул. 
Кырджалийской. На свое законное право получить 
ответ: почему почта не приносит своевременно газе-
ты – они слышат: «Жалуйтесь кому хотите!»

ОТ РЕДАКЦИИ 
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…ПРОСИТ ПОМОЧЬ

Без ливневки – жди потоп!
Уважаемая редакция!
Газету «Северная Осетия» я, ветеран МВД, выписываю ежегодно, читаю каждую статью. 

Газета является для меня настольной.
Знаю, многие острые вопросы решаются при помощи вашей газеты. Но я в первый раз обра-

щаюсь к вам, и вот по какому вопросу.
В с. Кодахджине Алагирского района, где я живу, вдоль ул. З. Битарова проходит ливневая 

канализация, которая работала в нужное время, защищая наши огороды и дворы от подтопления.
Однако недавно двое переселившихся граждан при реконструкции своих домовладений 

строительный мусор начали сбрасывать прямо в ливневую канаву, тем самым перекрыли ее, и 
теперь во время сильного дождя вода будет заливать огороды и дома сельчан. 

Мы с соседом Т. Л. Кабуловым обратились к нарушителям с просьбой очистить ливневку, пре-
кратить забивать ее мусором. Но они отказались это сделать и продолжают сбрасывать туда 
строительный мусор. Причина забивания ливневки, как мы поняли, объясняется их желанием 

расширить территорию выхода из 
своих домовладений.

Мы обратились в местную и рай-
онную администрации, в том числе  
и в районную санэпидстанцию. Но 
результата нет. 

Удивляемся, а почему нет? Разве 
ливневая канализация, существу-
ющая с советских времен, уже не 
нужна?

Мы от имени наших односельчан 
просим вмешаться в эту ситуацию, 
ведь газета не один раз оказывала 
помощь в решении таких острых и 
нужных вопросов жителей республи-
ки, надеемся, поможет и нам.

А. САЛКАЗАНОВ.

…ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ

И снова  о дорожной 
безопасности
С большим интересом и удовлетворением прочитал в одном из 
недавних номеров «Северной Осетии» материалы, посвященные 
проблеме безопасности движения на автодорогах республики 
Владикавказа. Действительно: назрело, накипело!

Морис ХАМИЦАЕВ, 
член Союза журналистов РФ.

В частности, под рубрикой «Вопрос дня» 
своим мнением поделились рядовые читатели 
газеты, люди самых разных профессий, в том 
числе и водители маршрутных такси. К их рабо-
те в последнее время тоже немало нареканий. 

Один из читателей – инструктор автошколы 
ДОСААФ из Беслана, к примеру, написал, что 
– цитирую: «Некоторые маршрутки ездят по 
городским улицам, как на гонках. Пассажирам 
неудобно, возникает опасность ДТП. Я пони-
маю, что скорость – это выручка, но риск может 
выйти боком»... Беспокойство автора понятно 
и мне – я ежедневно добираюсь на работу до 
Дома печати маршрутными такси №№ 30, 19, 
23. Ездить в некоторых – одно удовольствие, 
а попадаются такие, что поскорее хочется по-
кинуть их: несутся с непозволительно высокой 
скоростью с полным салоном пассажиров, еже-
минутно рискуя въехать в другое транспортное 
средство. Сделанное же водителю замечание 
вполне может обернуться скандалом.

Далее. Иногда и жителю Гизели нужно по-
ехать на своем авто в сторону Ардона. Из села 
идет хорошая асфальтированная дорога до 

станицы Архонской. Но там выехать на глав-
ную трассу очень непросто – стремительно 
несущиеся потоки автомашин и с той, и с другой 
стороны дают водителю считанные секунды, 
чтобы успеть занять нужную полосу.

К тому же часть дороги со стороны Влади-
кавказа просматривается плохо из-за высоких 
межполосных бордюров. Адреналин? Конечно!

Но гизелец может выбрать и другой вариант, 
поехав к главной трассе мимо так называемого 
когда-то завода мясокостной муки. В таком 
случае ему придется ехать почти до города, там 
около магазина  «Деликат» под светофором 
переехать на Ардонскую трассу и отправиться 
по назначению. Такой вот получится крюк! 
А совсем еще недавно ведь можно было под 
светофором у поворота на Ногир выехать спо-
койно на трассу Владикавказ – Ардон. Теперь 
все подходы и подъезды там перекопаны или 
перекрыты бетонными блоками. У дорожников, 
конечно, свои задумки, планы, но...

Все те вопросы, о которых я напомнил, тоже 
имеют отношение к удобствам и, главное, без-
опасности участников дорожного движения. И 
они не относятся, кажется, к разряду нереша-
емых проблем.

...ПРОСИТ ПОБЛАГОДАРИТЬ

…ВНОСИТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Чтобы Владикавказ стал еще краше
Добрый день, уважаемая редакция моей любимой 

газеты «СО»! Спасибо вам, что вы служите не какой-
то одной партии или группе людей, а всем жителям 
республики! Каждое утро, читая свежий номер газе-
ты, говорю себе: здорово, что я в курсе всех событий 
в республике!

А в номере от 18-го июня с. г. так сильно взволнова-
ла меня одна фраза, аж потеряла сон: «Владикавказ 

претендует на звание культурной столицы-2026».
Конечно, Владикавказ с его богатой историей и 

наследием, социально-экономическим потенциалом, 
туристической привлекательностью, уникальными 
культурными объектами федерального значения, 
с прекрасными жителями вправе претендовать на 
звание культурной столицы. Но...

Ко всем достоинствам надо еще прибавить благо-

устройство зданий и улиц города. И здесь, надо при-
знаться, есть над чем нам нужно поработать сообща.

Во-первых, слишком много серых, грязных много-
этажных зданий в городе; во-вторых, даже в центре 
на многих площадках рядом с этими домами не цветы 
цветут, а «процветают» сорняки!

Я побывала в очень многих городах, во многих стра-
нах и могу уверенно сказать, что по красоте равных 
Владикавказу нигде нет.

Но эта красота нам – подарок от Ее величества 
природы! Владикавказ, словно помещен в гигант-
скую галерею картин гениальных художников. Очень 
давно нас, жителей Владикавказа, не объединяли 
какие-то цели, идеи для созидания во благо родного 
города. И вот настал момент, когда, объединившись, 
начнем благоустраивать нашу столицу.

Думаю, ее центр – площадь Свободы – нуждается в 
том, чтобы художники и архитекторы поработали над 
ее обликом, цветовом оформлении зданий. 

А сколько у нас еще многоквартирных домов, на 
фасады которых страшно смотреть: грязь, исписаны 
разными глупостями. А ведь в этом доме наверняка 
живут очень хорошие люди. Просто они привыкли и 
уже не замечают этого. Вот если бы нашлись инициа-
тивные организаторы, то очень легко бы привели его 
в прекрасное состояние.

Надеюсь, что каждый горожанин охотно примет 
участие и в благоустройстве, и в голосовании за 
звание «Владикавказ – культурная столица-2026». 
У нас еще есть время! 

Сима БЯСОВА, 
заслуженный работник 

народного образования РСО–А.

Редакция – типография – почта – подписчики. Многие десятилетия эта це-
почка работала четко, без каких-либо сбоев. «Свежая газета – к утреннему 
кофе» – эта фраза была не просто фигурой речи, а реально отражала гарантию 
своевременной доставки ежедневных печатных изданий. Но в последнее время 
Почта России перестала быть надежным партнером и гарантом выполнения сво-
их обязательств. Об этом пишут в редакцию возмущенные таким отношением к 
делу наши читатели. Своевременно оформив подписку на второе полугодие, они 
были уверены, что будут получать республиканские газеты, как и положено, в 
день их выхода. Однако на некоторых участках газеты поступали к адресатам 
через два-три дня, а то и раз в неделю.  А придя на почту, подписчики слышали 

объяснение: «У нас не хватает почтальонов, приходите сами и забирайте свои 
газеты». Понятно, такое приглашение за уплаченную услугу доставки (кстати, 
более чем в три раза превышающую редакционную сумму подписки!), была вос-
принята читателями с возмущением.

Анализируя читательские письма, мы отметили, что больше всего жалоб на 
работу городских почтовых отделений №№ 20, 25, 48, 3. Но в целом подобная 
тенденция характерна и для других почтовых отделений.

В ходе подготовки подборки читательских писем по поводу несвоевременной 
доставки газет мы обратились за комментарием к руководству Управления феде-
ральной почтовой службы. Однако официальный ответ еще не получили. Ждем!

О доброте и отзывчивости
Был обычный день, мы с мамой собрались ехать в  отпуск  в Сочи. Заблаговременно 

вызвали такси-комфорт и прибыли на железнодорожный вокзал за полтора часа до 
отъезда поезда. Когда стали забирать багаж, оказалось, у водителя багажник заклини-
ло. Он пытался что-то сделать, но ничего не получалось. Он нас всячески успокаивал: 
сейчас, мол, мотор остынет – и багажник откроется. Пытался успокоить нас с мамой, 
вспомнив прошлогоднюю подобную историю, которая благополучно разрешилась…

Однако время шло, и мы уже стали переживать. Привлекли к нашей проблеме ря-
дом остановившегося водителя такси – Хетага Агнаева. Он с большим пониманием и 
чуткостью проникся к нашей проблеме. Подходило время отбытия поезда, а багажник 
все не открывался. Наши паспорта, к счастью, находились в ручной клади, поэтому  
было решено ехать без вещей. Хетаг заверил нас с мамой, что привезет наши вещи 
на ж/д вокзал Беслана, где поезд по расписанию стоит полчаса. Мы на свой страх и 
риск сели с мамой в  вагон за 5 минут до отправления. 

 Хетаг свое слово сдержал и привез наши сумки. Как оказалось, багажник машины 
так и не открылся. Пришлось ломать заднее сиденье автомобиля, чтобы достать вещи. 

Мы хотим выразить Хетагу Агнаеву нашу признательность. По зову своего сердца, 
доброты и благородства он не остался равнодушным к нашей проблеме, сделал все, 
чтобы наш отпуск не сорвался. И это поступок настоящего мужчины!

Цицилия БУТАЕВА.

Если бы так поступал 
каждый

Уважаемая редакция газеты «Северная Осетия»!
Хочу выразить благодарность через вашу газету доброму, отзывчивому, 

неравнодушному человеку Зарине Олеговне КАБОЛОВОЙ.
Чтобы оформить документы на дом и узаконить его, мне пришлось долго 

ходить, пока я не обратился в кадастровую палату к Зарине Олеговне. И 
каково было мое удивление, когда она приехала ко мне домой на машине, 
чтобы забрать меня и отвезти в нужное место для подготовки необходимых 
документов. В разговоре с ней выяснилось, что ее отец болен, но, несмо-
тря на это, она приехала, чтобы мне помочь без лишней волокиты и ходьбы 
по разным инстанциям. Если бы каждый человек работал так же на своем 
месте, насколько было бы легче жить пожилым людям, и не только им!

Хочу поблагодарить Зарину Олеговну и пожелать крепкого здоровья, 
светлой, радостной, счастливой жизни. Пусть ее окружают такие же 
славные, порядочные люди, как она сама.

Тамерлан Табиевич ГАДЗАОВ,  ветеран труда.
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ИСТОРИЯ ОСЕТИНСКИХ СЕЛ Фаснальцы  не забывают свои корни, собираясь раз в год, чтобы отметить праздник 
Нал Изад 

НА ПРАЗДНИК В ФАСНАЛ
Горная Дигория, как 
и другие ущелья 
Осетии, когда-то была 
густонаселенным 
районом. В таких 
селах, как Ахсаргин, 
Гулар, Науаггау, Ханаз, 
Хонсар, уже несколько 
десятилетий нет 
постоянных жителей. И 
этот материал посвящен 
одному из таких 
покинутых сел – Фасналу.

Тимур КАРДАНОВ

По преданиям, название село 
«Фæснæл» («Фаснал») берет от ме-
ста нахождения, близко к святилищу. 
«Фæс» – «за», «нæл» – название свя-
тилища. Т.е. Фаснал – За налом (за 
святилищем). Нынешний же Фаснал, 
расположенный на слиянии рек Сон-
гутидон и Сардион перед въездом 
в Уаллагком, был построен в конце 
XIX века бельгийскими горнодобыт-
чиками, развалины фабрики которых 
до сих пор сохранились, местными 
жителями назывался «Къантор» (т.е. 
контора). После окончательного опу-
стения Верхнего Фаснала, название 
села окончательно закрепилось за 
«бельгийским селом». 

Одно из первых упоминаний Фас-
нала относится к 1781 году, когда 
капитан Леонтий Штедер среди 47 по-
селений (7 – на плоскости, 40 – в горах) 
указал аул Фискау. Спустя почти четы-
ре десятилетия, в 1819 году, в Верхнем 
Фаснале в 23 дворах проживали 163 
человека, которые за исключением 
23 (3 дома) за плату были крещены 
грузинским священником Николаем 
Самаргановым, о чем писал впослед-
ствии и священник Алексей Гатуев. 
Среди крещеных фамилий, которые 
были записаны грузинским письмом с 
окончанием «швили», в списках чис-
лились Баичашвили, Баликъошвили, 
Басишвили, Годжошвили, Гачашви-
ли, Джугашвили, Зангиашвили, Ка-
тавашвили, Колишвили, Макашвили, 
Марзахъулишвили, Огнишвили, Охъа-
чишвили, Самизашвили, Сихъошвили, 
Тамашвили, Таозашвили, Тебечашви-
ли, Тепсихъошвили, Хъаитмазашвили, 
Хъубадишвили. Читатель поймет, что 
Баичашвили это Байцаевы, Катаваш-
вили – Катаевы, Марзахъулишвили 
– Марзакуловы, Охъачишвили – Ока-
зовы, Таозашвили – Тавасиевы, Зан-

гиашвили же современные Марзоевы. 
Помимо перечисленных фамилий, 
еще раньше в Фаснале проживали 
Налоевы (переселились в Кабарду) 
и Тухаевы (переселились в станицу 
Ново-Осетинскую). До сих пор сохра-
нились развалины башни Тухаевых 
– Тухайати мæсуг. 

Несмотря на постоянный отток насе-
ления на плоскость в XIX веке, спустя 
80 лет, по данным за 1899 год, коли-
чество домов в Фаснале увеличилось 
до 27, а жителей до 250 (мужчин 117, 
женщин 133), но численность фамилий 
изменилась. О том, какими тогда боль-
шими были семьи, можно прочитать 
у профессора Б.А. Калоева в книге 
«Осетины», где написано следующее: 
«В селе Фаснал была семейная об-
щина Тавасиевых, состоявшая из 85 
человек, куда входили родители и их 
восемь женатых сыновей с детьми». 
Однако время берет свое, и сейчас 
во всей Горной Дигории, начиная от 
Галиата и кончая Кусу, не найдется ни 
одного села с 85 постоянными жите-
лями, без учета «дачников». К началу 
XXI века, как и некоторые другие села, 
Верхний Фаснал тоже опустел полно-
стью – основная часть переселилась 
на плоскость, и только некоторые – в 
другие горные села.

Несмотря на это, фаснальцы  не за-
бывают свои корни, собираются раз в 
год, чтобы отметить свой общесель-
ский праздник Нал Изад (Нæл Изæд), 
который в этом году выпал на 10 авгу-
ста. На праздник, проведение которого 
по традиции берут на себя фамилии, 
имеющие здешние корни, приезжают 
сотни людей из разных уголков Осетии 
и из-за ее пределов. По приглашению 
Астана Тавасиева – одного из знатоков 
традиций и устных преданий здешних 
мест, чему часто становился свидете-
лем, автор этих строк тоже посетил 
праздник. Не буду останавливаться на 
том, как он прошел, за его проведение 
в нынешнем году по инициативе Афако 
Тавасиева отвечали Тавасиевы (в про-
шлом Годзоевы, до этого Марзакуло-
вы, на следующий же год Оказовы). На 
празднике особо понравилось то, что и 
старшие, и младшие общались между 
собой очень дружно, как близкие со-
седи или родственники. Скажу также, 
что считаю правильным отсутствие 
ансамбля, чья громкая музыка заглу-
шает голоса старших, произносящих 
молитвенные тосты. Старшими за 
столом были Асланбек Оказов, Астан 
Тавасиев и Славик Хатагов. 

Астан Тавасиев: «Для нашей фами-
лии, берущей свое начало от леген-

дарного Астана, прародителя части 
тапандигорских фамилий, особая 
честь вот уже в четвертый раз стать 
организаторами праздника Нал Изад. 
Как и сотни лет назад, к святилищу 
приходят, чтобы просить семейного 
благополучия – потомства (мужско-
го), здоровья, благополучия и т.д. 
В отличие от некоторых святилищ, 
приходить женщинам, являющимся 
хранительницами домашнего очага, 
сюда не запрещено». 

Отрадно отметить, что представи-
тели фамилии Налоевых, которые уже 
более двух веков живут за пределами 
своей исторической родины, приезжа-
ют в Фаснал, чтобы вместе с родней 
отметить праздник. Это еще больше 
укрепляет не только братские узы 
фамилий, произошедших от Астана, но 
и способствует сближению между на-
родами, укрепляя межнациональные 
отношения.

Юрий Налоев: «От старших слышал 
и знал, что наша фамилия относится 
к роду Астана и вышла из Горной Ди-
гории. У меня дома есть родословное 
древо, в котором тринадцать поколе-
ний берут начало от Астана, в честь 
которого в нашей фамилии мальчиков 
называют Астанами. В советское вре-
мя родственные отношения мы сохра-

няли с другими братскими фамилиями, 
но потом отчасти их утратили. Однако 
благодаря уроженцу здешних мест 
Тасолтану Катаеву, проживающему 
в данное время в Нальчике, узнал о 
святилище Нал Изад, который уже на 
протяжении нескольких лет регулярно 
посещаю». 

Практически в каждом населенном 
пункте Осетии есть люди, прославив-
шие свою малую родину за ее преде-
лами. Для Фаснала это скульптор 
Сосланбек Тавасиев, чьим именем 
гордятся не только Тавасиевы и фас-
нальцы, но и вся Осетия. Приведу 
только один пример. На гербе Ре-
спублики Башкортостан изображена 
конная скульптура национального 
героя башкирского народа Салавата 
Юлаева. Автором этой скульптуры 
является Тавасиев, в честь имени 
которого в Башкортостане даже уч-
редили награду за заслуги в области 
культуры, гуманитарных наук и об-
разования. 

Не могу не сказать еще об одном 
факте, касающемся фамилии Тава-
сиевых: если провести своеобраз-
ную статистику среди осетинских 
фамилий, то наибольшее количество 
носителей имени Астан встречается у 
Тавасиевых – более 30 человек. 

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ПОКОЛЕНИЙ  Состоялся 
разговор о важном

О МУЖЕСТВЕ, О ЧЕСТИ,
ОБ ОТВАГЕ
В рамках Урока мужества ветераны органов внутренних дел 
и общественники напомнили участникам профилактической 
правоохранительно-патриотической смены «Патриот-2024» о том, 
как важно «беречь честь смолоду». 

Зарина ГАЗЗАЕВА

В преддверии закрытия правоохранитель-
ной профильной смены «Патриот-2024», по 
сложившейся традиции, к ребятам в гости 
приехали хранители традиций системы МВД 
и добрые наставники молодых сотрудников 
и подрастающего поколения: председатель 

Совета ветеранов органов внутренних дел 
РСО–А полковник милиции в отставке 
Эльбрус Хумаров, председатель Обще-
ственного совета при ГУ МВД России по 
СКФО генерал-майор милиции в отставке 
Сослан Сикоев, почетный сотрудник МВД 
РФ полковник милиции в отставке Ахсар 
Каллагов, а также председатель Совета 
ветеранов при ОМВД Алагирского района, 
полковник милиции в отставке Олег Би-
цоев. 

В формате живого диалога представите-
ли старшего поколения рассказали юным 
патриотам о мужестве, отваге, патриотизме 
и любви к Родине. Особое внимание гости 
уделили истории возникновения и развития 
милиции, а потом полиции. С особым тре-
петом вспомнили имена тех сотрудников 
органов внутренних дел, которые внесли 
значительный вклад в развитие правоох-
ранительной системы. 

Старшее поколение всегда на страже 
светлого будущего молодежи. Поэтому 
в формате доверительной беседы гости 
напомнили ребятам о том, как важно 
беречь честь смолоду, и выразили готов-
ность не на словах, а на деле оказать 
посильную помощь как самим ребятам, 
так и их семьям. 

В рамках разговора «о важном» с участ-
никами лагерной смены также обсудили 
и необходимость правильного выстраива-
ния жизненных приоритетов. 

Ребята с большим интересом слушали 
рассказы ветерана, задавали вопросы и 
делились своими размышлениями. 

После завершения Урока мужества го-
сти пожелали юным участникам обрести 
свое место в жизни и стать достойными 
гражданами нашей великой страны. 

Встреча получилась интересной и по-
лезной. Лучшие наставники ребят, со-
трудники ПДН МВД по РСО–А получили 
из рук своих старших медали Обще-
ственного совета при ГУ МВД России по 
СКФО «За содействие». Среди награж-
денных – воспитатели в погонах – майор 
полиции Т. Тадтаев, и капитаны полиции 
В. Черджиев, Э. Бигаев, С. Казахов, И. 
Кайтмазов.

УЧЕНИЯ  Сотрудники 
Росгвардии отработали 
беспарашютное десантирование

ОТРАБОТАЛИ 
НАВЫКИ

 В Моздоке сотрудники и военнослужащие 
спецподразделений Северо-Кавказского 
ордена Жукова округа Войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации отработали беспарашютное 
десантирование из вертолетов
МИ-8АМТШ. 

Десантирование выполнялось в рамках учебно-мето-
дического сбора с военнослужащими и сотрудниками 
подразделений специального назначения. 

Перед началом сбора был проведен инструктаж по 
требованиям безопасности, смотр снаряжения, меди-
цинский осмотр личного состава и предварительная 
подготовка, в ходе которой росгвардейцы отработали 
все элементы на макете вертолета МИ-8. Затем об-
учаемые приступили к практическому выполнению 
десантирования. 

Спуски осуществлялись с применением альпинист-
ской веревки, каната, специальных спусковых устройств 
из вертолета. Каждый участник совершил порядка семи 
спусков. 

«Беспарашютное десантирование – наиболее эф-
фективный вид транспортировки личного состава 
спецподразделений Росгвардии в район выполнения 
служебно-боевых задач. Цель – оперативная и мобиль-
ная транспортировка или эвакуация личного состава 
после выполнения задач в горно-лесистой местности, 
высадка на объекты, имеющие ограниченные площадки, 
например, морские и речные суда», – рассказал офицер 
отдела подразделений полиции специального назначе-
ния округа капитан Денис Кожухин.

ЮБИЛЕЙ  Ветерану Великой Отечественной войны ЦУЦИЕВОЙ 
Марии Андреевне исполнилось бы 100 лет

«КРУГ» МИРОТВОРЦЕВ
21 августа в доме на ул. Иристонской, 14 г. 
Владикавказа на 100-летний юбилей Марии 
Андреевны Цуциевой-Салюк собрались
миротворцы и единомышленники.

Виктор БЕЛЯЕВ,
начальник отдела 
патриотического воспитания 
«ЦДО г. Владикавказа»

Мария Андреевна Цуциева ро-
дилась 22 августа 1924 года в селе 
Новоалександровке, Донецкой 
области. А не стало ее 8 марта 
2019 года.

В январе 1942 года, когда девуш-
ке исполнилось 18 лет, она была 
зачислена медицинской сестрой в 
сабельный эскадрон. Вскоре ока-
залась в конно-механизированной 
группе генерала Иссы Александро-
вича Плиева. В период с 1942-го 
по 1945-й годы участвовала в сра-
жениях у с. Эльхотова, в битве за 
Кавказ, в боях на территориях Мол-
давии, Белоруссии, Чехословакии. 
Мария Цуциева была удостоена 
ордена Красной Звезды, медалей 
«За отвагу», «За оборону Кавказа». 
Заслуженные награды защитнице 
Отечества лично вручал дважды 
Герой Советского Союза, Герой 
Монгольской Народной Республи-
ки Исса Александрович Плиев. 

Под свист пуль и грохот орудий 
она не раз вытаскивала раненых 
бойцов из пекла сражений, чтобы 
оказать им медицинскую помощь. 
Обо всем этом и вспомнили миро-

творцы и юнармейцы из школы
№ 26 г. Владикавказа Казбек Габу-
ев и Екатерина Ревазова. София 
Нациевская прочла присутствую-
щим стихотворение «О медицин-
ской сестре – фронтовой подруге»,  
а Руслан Тандуев – отрывок из 
поэмы Роберта Рождественского: 
«Помните!..»

Под аккомпанемент гитары ми-
ротворец из СОШ № 28 Екатерина 
Шагако исполнила «Катюшу», ми-
ротворческую песню «Надежда» 
и другие.

Со словами благодарности в 
адрес юных миротворцев из орга-
низации «Круг» выступили Вале-
рий Козаев, генерал-лейтенант 
юстиции; Александр Ушаков, 
подполковник, ветеран военной 
службы; Жанна Кцоева, из Союза 
казаков, воинов России и зару-
бежья; Жанна Маргиева – пред-
седатель СДПО РСО–А; Сослан  
Цуциев – директор гимназии № 4 
г. Владикавказа; Людмила  Горо-
хова – начальник отдела Республи-
канского дома дружбы.

Активное участие в меропри-
ятии приняли специалисты дома 
дружбы, волонтеры СОШ № 42 во 
главе с Дмитрием Лариным; муль-
тимедийная площадка «Пионер» 
РДДТ с руководителем Дзерассой 

Гаглойты; представители минз-
драва республики, студенты вузов 
России и др. 

 Среди присутствующих акти-
вистов движения были педагоги-
миротворцы: Элина Цириониди 
– гимназия № 4, заместитель ди-
ректора по УВР, Людмила  Багае-
ва – координатор программы «Сеть 
школ мира» в РСО–А при МБОУ 
«СОШ № 26», Ирина Екименко 
– представитель МБОУ «Лицей 
г. Владикавказа», Виктория Ка-
линченко – активист МОФ «Рос-
сийский фонд мира» в РСО–А, 
Эльбрус Кисиев  – представитель 
творческой мастерской кузнецов 
г. Владикавказа. Сводный отряд 
юных миротворцев и юнармейцев 
из МБОУ «СОШ № 26» для участия 
в «Круге» был подготовлен заме-
стителем директора по ВР Нонной 
Джатиевой.

НА КОНТРОЛЕ  Судебные 
приставы помогли жителям 
получить благоустроенные 
квартиры 

Улучшили 
условия. 
Жилищные
Две семьи из Республики Северная 
Осетия – Алания получили 
благоустроенное жилье под контролем 
судебных приставов ГМУ ФССП России. 

Пресс-служба ГМУ ФССП России

В Алагирском районе республики один из домов при-
знали аварийным. Суд обязал местную администрацию 
улучшить жилищные условия граждан, предоставив им 
новые квартиры.

Исполнитель-
ное производ-
ство возбудили 
в Специализи-
рованном от-
делении судеб-
ных приставов 
по РСО–А ГМУ 
ФССП России.

Целенаправ-
л е н н ы е  д е й -
ствия судебного 
пристава приве-
ли к исполнению решения суда. Семьи переехали из 
аварийного жилья в благоустроенное.
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ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ КИРПИЧНЫЙ 
ДОМ бельэтаж пл. 160 м2 (все 
уд., з/у 10 соток, фруктов. де-
ревья, кирп. капит. гараж, на-
вес) в ст. Архонской на ул. 
Петра Первого, 50. Цена до-
гов.  Тел. 8-928-065-36-38.

  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я ли-
ния, 106/2 (эл-во, вода рядом), 
фруктов. деревья. Цена догов. 
Тел. 8-988-831-67-20.

 ÊÓÏËÞ 
  2-КОМ. КВ. во Владикав-

казе за наличный расчет, с хо-
рошим ремонтом от 50 кв. м по 
площади до 5 млн руб. Рассм. 
все варианты. Тел. 8-905-488-
15-20.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 
ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  ПОКОС ГАЗОНА, СОРНЯ-

КОВ и т. д. Тел. 8-989-132-13-30.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: ремонт 
шкафов-купе, кроватей; за-
мена салазок на комоде; 
мелкий ремонт диванов на 
дому у заказчика.  Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тро-
туарной плитки, бетонные 
опалубки, установка памят-
ников. Тел. 8-918-826-17-30, 
Нугзар.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира; 8-928-
855-17-62, Лариса.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЕТСЯ УХАЖИВАЮ-

ЩАЯ ЗА ПОЖИЛОЙ ЖЕНЩИ-
НОЙ (не лежачая), возможно 
проживание в с. Эльхотово. 
Работа в будние дни, длитель-
ное совместное проживание. 
Тел. 8-918-829-00-73.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

О ЛЮДЯХ УВЛЕЧЕННЫХ  В ее умелых руках все превращается в прекрасное

ДОРОГА ПОКОРЯЕТСЯ ИДУЩЕМУ
Тонкая кисть плавно скользит по холсту на мольберте. И вот – из тонких и мягких 
очертаний, словно по волшебству, вырисовываются четкие и уверенные детали 
будущей картины. Наблюдая, как мастерски «орудует» инструментами художника эта 
красивая девушка, сложно поверить, что премудростям рисования она обучалась сама. 

Ирина ДЗУГКОЕВА

Натюрморт, пейзаж, портер и 
даже абстракция – все в умелых 
руках Жанны Кулумбековой пре-
вращается в нечто неповторимое. 

Ярки и другие грани таланта Жан-
ны, сумевшей добиться профессио-
нализма в рукоделии,  кулинарии, 
стихосложении и даже … спорте.  
«Каждый из нас обладает массой 
способностей, – считает Жанна 
Кулумбекова. – Вот только не каж-
дому удается их в себе раскрыть. 
Но на все нужно время и желание 
трудиться. Есть хорошая фраза, 
как нельзя лучше подходящая в 
этом случае: «Дорогу осилит иду-
щий». Если идти к чему-то уверен-
но, покорятся любые вершины, 
будут пройдены  самые сложные 
препятствия на пути к мечте. Это 
истина, проверенная временем и 
подтвержденная  личным опытом».

В школьные годы она больше  
проявляла интерес к гуманитарным  
дисциплинам. Зачитывалась  произ-
ведениями русских и зарубежных 
классиков, наизусть учила прозу 
и стихи.  

Стихи Пушкина, Есенина, Ахмато-
вой и Цветаевой она любила, но бес-
смертная поэзия Коста Хетагурова 
стала той точкой отсчета, которая 
привела девочку к решению самой 
начать писать стихи. 

«Я еще не знала все буквы, но на 
память  читала стихи Коста Хетагу-
рова на двух языках, – говорит  Жан-
на.– С бессмертным творчеством 
осетинского художника, поэта и 
прозаика меня познакомила бабуш-
ка по маме  Мисурат Евклимовна 
Плиева. –  Бабуля знала все его 
произведения и мне прививала лю-
бовь к поэзии. И не только. С ней я 
научилась вышивать, шить, вязать, 
готовить. Она души не чаяла в сво-
их внуках и всех согревала своей 
необъятной любовью и заботой. 
Помню, как рассказывала о том, что 
история их рода  тесно переплетена 
с ветвью фамилии Хетагуровых. И  
с улыбкой добавляла, что во мне 
должно быть что-то от их талант-
ливых предков, поскольку упорный  
характер я уже унаследовала».

Талант Жанне Кулумбековой дей-
ствительно передался от природы. 

Уроки в школе проходили так, что  
уши слушали учителя, а руки сами 
рисовали на полях тетрадок  разные 
фигуры. Это были и одноклассники, 
и звери, и птицы. Несмотря на ее 
любовь к гуманитарным наукам, 
по окончании школы она успешно 
поступила на экономический фа-
культет СКГМИ. И там студентка 
Кулумбекова была в числе лучших. 

«Мне часто задают вопрос, по-
чему я сразу не пошла по художе-
ственной линии,– говорит Жанна. 
– В школе я всерьез увлеклась 
кикбоксингом. Много лет занима-
лась эти видом спорта. Моя семья 
– приверженцы здорового образа 
жизни, и я не стала исключением. 
Моего времени хватало только на 
учебу и спорт. Всегда считала, что, 
если делаешь  что-то, надо делать 

это хорошо. Такая дисциплина  и 
ответственность  у меня от мамы. 
Так получилось, что рисование 
было в моей жизни всегда, но не 
было делом, которому я уделяла 
достаточно много времени. Но даже 
когда я надолго уезжала на сборы, 
моими постоянными спутниками 
были альбом и карандаши».

Сегодня Жанна Кулумбекова бе-
рет уроки у заслуженного художника 
республики Ахсарбека Ахполова. 
«Мастер кисти» видит в своей уче-
нице большие перспективы.  Жанна 
благодарна своему учителю и каж-
дое занятие для нее словно переме-
щение в другой, совершенный мир, 
полный ярких красок и творческих 
моментов.  Вдохновляется  Жанна 
репродукциями  Пабло Пикассо, 
Клода Моне,  Винсента ван Гога.  

Писать картины Жанна может в 
любое время дня и ночи. Это, как со-
чинять стихи, когда приходит вдох-
новение. Однажды, ранним весен-
ним утром, стоя на балконе своей 
квартиры, она обратила внимание 
на вершины гор. Чашка свежеза-
варенного кофе была отодвинута 
в сторону, и тут же на холсте стали 
появляться первые наброски ве-
личественных горных вершин. Все 
мелкие штрихи Жанна добавляла 
после того, как разглядывала при-
родную красоту в бинокль, и, пре-
жде, чем остыл ароматный напиток, 
картина была готова.  Покупатели 
на нее нашлись сразу. И были еще 
желающие получить для себя такую 
же картину...  Но Жанна не пишет 
двух одинаковых картин, считая, 
что у каждого человека должна 
быть индивидуальная работа авто-
ра и в единственном экземпляре.

Однако не все работы даются так 
легко  и воплощаются в жизнь так 
быстро. Одну из своих картин она 
писала около семи месяцев. Об-
раз девушки хотелось довести до 
идеальных линий, изобразив в тон-
костях всю красоту и эстетику че-
ловеческого тела.  Картина произ-
вела фурор на одной из столичных  
выставок, но Жанне казалось, что 
работа не столь безупречна, как ее 
оценили московские искусствоведы 
и живописцы. А вот свою первую 
картину, которая была написана 
по просьбе мамы – большие алые 
маки в прозрачной вазе, молодая  
художница считает безупречной, 
потому что вложила в изображения 
этих  цветов всю свою душу.

«Почему я считаю свою первую 
работу лучшей? – улыбается Жан-
на. – Все просто. Когда художник 
начинает рисовать, он это делает 
с детской непосредственностью. 
Пусть линии не так правильны, но 
в них есть что-то особенное, тро-
гательное. У Пикассо есть такие 
слова: «Я могу рисовать, как Ра-
фаэль, но мне понадобится вся 
жизнь, чтобы научиться рисовать 
как ребенок». Он имел в виду то, что 
недостаток жизненного и профес-
сионального опыта дети компен-
сируют значительной внутренней 
свободой, жаждой познания мира. 
Вот так  хочется  каждому взросло-
му художнику научиться  замечать 
то, чего не видят взрослые в при-
вычных им вещах и явлениях».

Соединить  цвет  и  форму  – 
труднейшая задача.  В истории 
искусства ее решение давалось 

немногим. Жанна  Кулумбекова 
требовательна к своим творениям 
и, поставив высокую планку, все 
делает на достойном уровне. В ее 
художественной биографии более 
ста написанных на заказ картин, 
чуть меньше – подарки близким. 
Их писать ей гораздо приятнее. Что 
может быть лучше, чем подарить 
родным людям плод своего труда 
и таланта! Среди  работ для заказ-
чиков были весьма интересные. К 
примеру, изображение британской 
рок-группы из Ливерпуля – извест-
ных ребят из «Битлз» в кабриолете. 
Самым сложным было нарисовать 
лица четверых «битлов», для этого 
пришлось более двух суток рабо-
тать с использованием лупы и спе-
циальной супертонкой кисти. 

Довольно долго Жанна Кулум-
бекова сотрудничала с известным 
брендом одежды, разрабатывая 
для фирмы принты  и паттерны. Это 
было финансово выгодно, но со-
вершенно не подходило для  твор-
ческого  развития.  Ряд лет она 
являлась основным оформителем 
стендов лазерного косметического 
оборудования.  По итогам  прошед-
шей в  октябре прошлого года в 
Москве в торгово-развлекательном 
комплексе «Вегас» международной 
парфюмерно-косметической  вы-
ставки «Интер-шарм» была при-
знана – экспертом. Двадцать пять 
оформительских работ  в стиле 
картин мировой известности рас-
купались вместе с  дорогим обо-
рудованием.

Все эти достижения и успех, ко-
нечно, придают уверенности ардон-
ской девушке в Москве.  Но  скром-
ной от природы Жанне столичная 
слава ни к чему. Ей ближе сердцу 
милый звон ручейка и шум водопа-
да,  пряный запах свежескошенной 
травы и грозный вид гор Осетии. А 
как легко  они «ложатся» на холст!

«Я человек не амбициозный,– 
говорит Жанна Кулумбекова. – И 
даже не расчетливый, не практич-
ный. Но у меня есть мечта. Хочу 
издать сборник своих стихов и ил-
люстрации к нему тоже сделаю 
сама. Еще планирую получить об-
разование дизайнера. Понимаю, 
чтобы в каком-то деле найти себя, 
реализовать свой потенциал, не-
обходимо вложить немало усилий. 
А еще без воли Божией в нашей 
жизни не происходит ничего, как 
бы мы ни старались… А уж потом 
и талант, и труд и старание. Это – 
прекрасно»!

НА КОНТРОЛЕ 12 новых 
карантинных фитосанитарных зон 
площадью более 8 тыс. га установлено 
в Северной Осетии

БОРЬБА С АМБРОЗИЕЙ
Северо-Кавказское межрегиональное управление 
Россельхознадзора на постоянной основе 
осуществляет карантинный фитосанитарный 
мониторинг территории Республики Северная 
Осетия-Алания. По состоянию на 1 августа 2024 
года проведен мониторинг более 104,5 тыс. 
га земель различных категорий, в результате 
которого обнаружено 18 очагов карантинных 
объектов и установлено 12 новых карантинных 
фитосанитарных зон на общей площади 8386,51 га.

Пресс-служба Северо-Кавказского
межрегионального управления Россельхознадзора 

В Ардонском, Правобережном, Дигорском и Пригородном рай-
онах обнаружены очаги амброзии полыннолистной. На площади 
более 3 тыс. га специалистами Управления Россельхознадзора 
установлено шесть карантинных фитосанитарных зон.

Амброзией трехраздельной оказались охвачены свыше 4,8 тыс. 
га земли. Две карантинные фитосанитарные зоны установлены в 
Дигорском и Ирафском районах.

В Ардонском районе в связи с обнаружением повилики установ-
лена карантинная фитосанитарная зона площадью более 465 га.

В трех районах республики в закрытом грунте был выявлен 
опасный вредитель – западный цветочный трипс. Карантинные 
фитосанитарные зоны установлены в Ардонском (0,37 га), Право-
бережном (0,15 га) и Алагирском районах (0,11 га).

Управлением Россельхознадзора главам администраций рай-
онов направлены информационные письма, а собственникам и 
арендаторам земельных участков – программы локализации и 
ликвидации обнаруженных карантинных объектов. Программы 
включают в себя ряд мер, которые необходимо выполнять, 
чтобы не допустить рост очага. В дальнейшем на этих терри-
ториях будут проводиться исследования, которые определят 
эффективность работы хозяйствующих субъектов по ликвидации 
карантинных зон.

НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ»

Важно для старшего поколения

Пожилого человека обычно трудно убедить в том, что в любом возрасте 
следить за своим здоровьем – важно и нужно. Тем более, если он живет 
в высокогорном или отдаленном от райцентра поселении, где перечень 
медицинских услуг ограничен. Самостоятельно собраться и отправиться 
в районную поликлинику на обследование – для многих задача почти 
невыполнимая и, что скрывать, часто – нежелательная. И тогда на 
помощь приходят социальные работники. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Ланы ЦХОВРЕБОВОЙ

В отделении социальной помощи пожилым 
гражданам ГБУ «КЦСОН» ответственность за 
реализацию федерального проекта «Старшее 
поколение» возложена на молодых сотрудников 
– специалиста по социальной работе Викторию 
Цихиеву и психолога Давида Дзугкоева. В 
их обязанность входит доставка лиц старше 
65 лет, проживающих в сельской местности, в 
медицинские организации в целях проведения 
дополнительных скринингов на выявление со-
циально значимых заболеваний. 

– Наши мобильные бригады действуют по 
графику, разработанному в начале года и со-
гласованному с руководителем нашего учреж-
дения и главным врачом районной больницы, 
– рассказала заведующая отделением Фатима 
Тасоева. – Списки граждан, которым рекомен-
дуется пройти медицинское обследование, 
предоставляет местный ФАП. В течение неде-
ли совершается 3-4 выезда в одно поселение. 
Пожилым людям предоставляется удобный 
микроавтобус, в котором одновременно могут 
разместиться четыре человека. В поликлинике 
нас встречают медработники и сопровождают 
во все нужные кабинеты. Пожилые граждане 
проходят осмотр терапевта, офтальмолога, 
отоларинголога, у них берут кровь на анализ, 
делают кардиограмму. Мы забираем граждан у 
дома и развозим по домам, вернувшись из поли-
клиники. Словом, следим за здоровьем вместе.

Несмотря на очевидную необходимость ме-
дицинского обследования в пожилом возрасте, 
люди, которым за 65, часто отказываются от 
этой бесплатной услуги. То у них неотложное 
дело, то поездка к родственникам на семейное 
событие, то в огороде много работы… 

– В каждом поселении приходится вести 
разъяснительную работу с гражданами, вне-
сенными в список сотрудниками ФАПа, – ска-
зала Виктория Цихиева. – Убеждать в том, что 
медобследование – в интересах пожилого чело-
века, и бояться его не надо. Ведь всегда лучше 
вовремя выявить возможное заболевание и 
провести лечение. Или, напротив, убедиться, 
что со здоровьем все в порядке. Люди к нам при-
слушиваются, доверяют нашей информации, в 
результате график доставки в медучреждение 
граждан в возрасте 65 и более лет выполняется. 
А это значит, что пожилые люди, в случае не-
обходимости, вовремя получат медицинскую и 
социальную помощь. 

Федеральный проект «Старшее поколение» 
национального проекта «Демография» на-
правлен на системную поддержку и повышение 
качества жизни граждан старшего поколения. 
С начала 2024 года специалисты по социальной 
работе отделения социальной помощи пожилым 
гражданам совершили свыше 70 выездов в 
селения Суадаг, Црау, Майрамадаг, Дзуарикау, 
Верхний и Нижний Бирагзанг, поселок Рамоново. 
В районную поликлинику на медицинское обсле-
дование было доставлено 296 человек, и работа 
в этом направлении продолжается. 

НАШИ ЗЕМЛЯКИ

ГЕНЕРАЛ
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ

Все началось с письма читателя:
«Уважаемая редакция! Я ваш постоянный читатель. Знаю поименно 
всех наших генералов-земляков, а совсем недавно узнал, что есть 
осетин – генерал Российских железных дорог Артур КАЛУХОВ. Надеюсь, 
с вашей помощью не только я, но и многие читатели узнают о нем.

Харитон ТАБЕКОВ».
«СО» удалось поговорить с Артуром Калуховым.
Рамазан ЛАГКУЕВ
Фото автора

– Артур Владимирович, как начинался 
ваш путь к стальным дорогам?

– К моему родственнику приехал в гости 
друг-железнодорожник в красивой формен-
ной одежде. Он работал на станции «Ми-
неральные Воды». Посоветовал мне после 
школы поступить в наш железнодорожный 
техникум. Чтобы плотнее ознакомиться с 
«кухней» РЖД, поступил на работу на наш 
вагоноремонтный завод учеником слесаря. 
Там узнал, как составляют грузовые и пас-
сажирские поезда. Все это мне понравилось, 
и после, как говорится, «пошло и поехало». 

Но сначала надо было учиться. Успешно 
окончил наш ТЖДТ, потом на отлично – Ро-
стовский институт инженеров железнодо-
рожного транспорта. 

– А дальше?
– Меня по направлению, как было во вре-

мена Советского Союза, направили в Туап-
синское отделение РЖД. Здесь руководил 
12 станциями: Лазаревская, Сочи, Адлер, 
Сухуми, Тбилиси, Батуми, Ереван, Армавир, 
Краснодар и др. 

Министерство РЖД оценило мою работу. 
Я был переведен в центральный аппарат, 
где проработал на ответственных должно-
стях целых двадцать лет, а самое главное 
– возглавил Центр управления грузовыми 
перевозками России. Я отправлял грузы в 
Японию, Северную Африку, помимо всей 
России. Вообще грузоперевозки в РЖД – это 
финансы, они хороший доход приносят. А вот  
электрички и пассажирские поезда убыточны 
(значительная часть путешествующих – пен-
сионеры, льготники). 

– Во время строительства объектов 
Олимпийских игр в Сочи вы организовали 
завоз стройматериалов из Абхазии. Что 
это дало?

– Завозили материалы из других регионов, 
но Абхазия – рядом. Железные дороги по-
сле агрессии Грузии пришли в негодность. 
Под моим руководством за два месяца мы 
построили новую современную дорогу про-
тяженностью 110 км. РЖД также выделило 
440 новых грузовых платформ, и ежедневно 
на стройплощадку доставляли миллионы 
тонн необходимых материалов. 

– Ваши достижения на профессиональ-
ном поприще?

– Что касается званий и наград, я – почет-
ный железнодорожник России, заслуженный 
работник транспорта РФ, генерал-полковник 
РЖД. Что касается погонов, то они пришли на 
железную дорогу от военных, поскольку сама 
транспортная структура РЖД создавалась по 
военизированному образцу, что закреплено 
документально. 

– Расскажите о своей семье.
– Моя жена – Маргарита, она врач. У нас 

два сына – Алан и Астан. Первый выбрал 
мою профессию – работает в центральном 
аппарате РЖД начальником управления, 
второй – банкир. Дочь Алина – юрист, Диана 
с отличием закончила Московский архитек-
турный университет и там же работает пре-
подавателем.

Участники проекта – жители селения ДзуарикауУчастники проекта – жители селения Дзуарикау



КОНКУРС  Стартовала V конференция «Вектор ПРОдвижение» 

ЗА МОЛОДЫМИ ПЕДАГОГАМИ - 
НАШЕ БУДУЩЕЕ!

На одной площадке собрались ребята, которые встали 
на путь педагогики и решили связать свою жизнь с 
преподаванием. Еще вчера – студенты, сегодня они – 
уже молодые профессионалы! 

М. АХМЕТОВА

Поприветствовать ребят пришли 
заместитель министра образования 
и науки Марк Джанаев, председа-
тель комитета республики по делам 
молодежи Руслан Джусоев, ректор
СОРИПКРО Алана Гагиева и дирек-
тор СОПК Анжелика Вареница. 

«Дорогие друзья, уважаемые ор-
ганизаторы, позвольте от имени ми-
нистра образования и науки Эллы 
Алибековой тепло поприветствовать 
вас, пожелать успешного начала 
и не менее успешного завершения 
данного форума. Мы ждем вас! Ждем 
в школьных учреждениях, в средне-
профессиональных образовательных 
организациях!.. Словом, ждем вас 
в системе. Уверен, что среди вас 
есть будущие лидеры в образова-
нии, а недалеко то время, когда вас 
начнут продвигать в руководящие 
структуры. Успешного вам ПРОдви-
жения! Педагогика – это чрезвычай-
но ответственная деятельность, но 

одновременно – и интересная. Я хочу 
пожелать, чтобы вы себя в ней наш-
ли!» – обратился к присутствовавшим 
Марк Хазбиевич. 

Он также рассказал начинающим 
специалистам о мерах поддержки 
молодых педагогов, которая осу-
ществляется благодаря инициативе 
Сергея Меняйло. 

Для участников форума заплани-
рованы образовательная и практиче-
ская работа в командах, решение кей-
сов и реализация идей в современной 
форме наставничества. Занятия бу-
дут проводиться как региональными 
спикерами, так и лидерами системы 
образования не только нашей респу-
блики. В рамках форума на меропри-
ятии выступят призеры и победители 
всероссийских конкурсов профессио-
нального мастерства «Учитель года» 
и «Педагогический дебют». 

«Я уверен, что наше образование 
сегодня в надежных руках. В мире 

меняется все, но неизменным оста-
ется роль воспитателя, учителя, на-
ставника. Удачной и плодотворной 
работы, дорогие молодые педагоги!» 
– обратился к присутствовавшим 
Руслан Джусоев. 

«Учитель»… сколько смысла в этом 
слове. Это человек, который знает 
ответы на все вопросы, он всегда 
правильно нас рассудит и расставит 
все по своим местам...

Желаем удачи ребятам и верного 
ПРОдвижения по педагогической 
стезе!

НОРМА ЖИЗНИ  Во Владикавказе  проходят всероссийские соревнования по теннису 

ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ СТРАНЫ
В торжественной церемонии открытия турнира «Олимпийские 
надежды России» приняли участие министр физической культуры 
и спорта РСО–А Артур ХАДОНОВ, двукратный олимпийский 
чемпион по вольной борьбе Махарбек ХАДАРЦЕВ, олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе Алан ХУГАЕВ, президент 
Федерации тенниса РСО–А Диана БЕКУЗАРОВА, почетный 
президент федерации Албег ЗАОЕВ.

По материалам пресс-службы  Министерства спорта РСО–А

«Рад приветствовать участников турнира 
«Олимпийские надежды России» на кортах 
Академии борьбы имени Аслана Хадарцева. 
География турнира становится все шире. Я 
желаю каждому из вас результативных подач, 
получить соревновательный опыт и отлично 

провести время на осетинской земле», – сказал 
Артур Хадонов.

С 26 августа по 1 сентября за победу 
поборются юноши и девушки до 15 лет из 
22 регионов страны. На корты выйдут 110 
спортсменов.
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24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 7»
МЗ РСО–А выражает глубокое со-
болезнование О. А. Быковой по по-
воду кончины матери 

БИМЕЕВОЙ
Айши Имадиевны.

Коллектив сотрудников и про-
фсоюзная организация ФГБОУВО 
«СОГМА» Минздрава России вы-
ражают глубокое соболезнование 
специалисту по кадрам отдела 
кадров и документооборота  С. А. 
Дзгоевой по поводу кончины све-
крови, бывшего коменданта адми-
нистративного корпуса СОГМА

БУЧУКУРИ
Валентины Ивановны.

Гражданская панихида состоится 
29 августа по адресу: ул. Степана 
Разина, 37. 

Руководство, профсоюзный коми-
тет и коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка № 4» МЗ РСО–А выражают глу-
бокое соболезнование  главному 
бухгалтеру Л. М. Кокоевой по по-
воду безвременной кончины брата 

КОКОЕВА
Руслана Михайловича.

Коллектив ФГБОУВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое собо-
лезнование почетному работ-
нику высшего профессиональ-
ного образования Российской 
Федерации, заслуженному дея-
телю науки РСО–А, профессору 
кафедры «Технические системы 
в агробизнесе» А. Б. Кудзаеву по 
поводу скоропостижной кончины 
брата

КУДЗАЕВА
Бориса Бештауовича.

ВНИМАНИЕ: ГАЗОПРОВОД!

 Статья 167 УК РФ. Умышленные уничтоже ние 
или повреждение имущества

1. Умышленные уничтожение или поврежде ние 
чужого имущества, если эти деяния повлек ли при-
чинение значительного ущерба, наказы ваются 
штрафом в размере до сорока тысяч ру блей, или 
в размере заработной платы, или ино го дохода 
осужденного за период до трех ме сяцев, либо 
обязательными работами на срок до трехсот ше-
стидесяти часов, либо исправи тельными работами 
на срок до одного года, ли бо принудительными 
работами на срок до двух лет, либо арестом на 
срок до трех месяцев, либо лишением свободы 
на срок до двух лет.

2. Те же деяния, совершенные из хулиганских 
побуждений, путем поджога, взрыва или иным 
общеопасным способом либо повлекшие по не-
осторожности смерть человека или иные тяжкие 
последствия, наказываются принудительными 
работами на срок до пяти лет либо лишением 
свободы на тот же срок.

 Статья 168 УК РФ. Уничтожение или повреж-
дение имущества по неосторожности

Уничтожение или повреждение чужого имуще-
ства в крупном размере, совершенные путем 
не осторожного обращения с огнем или иными ис-

точниками повышенной опасности, наказывают ся 
штрафом в размере до ста двадцати тысяч ру блей 
или в размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до одного года, либо обя-
зательными работами на срок до четы рехсот вось-
мидесяти часов, либо исправитель ными работами 
на срок до двух лет, либо огра ничением свободы 
на срок до одного года, ли бо принудительными 
работами на срок до одно го года, либо лишением 
свободы на тот же срок.

Федеральный закон «О газоснабжении в 
Российской Федерации»

 Часть 3 статьи 32. Органы исполнительной 
власти и должностные лица, граждане, вино-
вные в нарушении правил охраны магистраль ных 
трубопроводов, газораспределительных се тей 
и других объектов систем газоснабжения, стро-
ительстве зданий, строений и сооружений без 
соблюдения безопасных расстояний до объ ектов 
систем газоснабжения или в их умышлен ном бло-
кировании либо повреждении, иных на рушающих 
бесперебойную и безопасную рабо ту объектов 
систем газоснабжения незаконных действиях, 
несут ответственность в соответ ствии с законо-
дательством Российской Феде рации.

Лица, виновные в механическом повреждении магистральных газопроводов, кабелей 
связи, средств катодной защиты, привлекаются к административной и уголовной ответ-
ственности в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

По землям Республики Северная Осетия – Алания проло-
жены магистральные га зопроводы и газопроводы-отводы с 
па раллельными кабельными линиями связи, обслуживаемые 
Моздокским ЛПУМГ ООО «Газпром-трансгаз-Ставрополь». Ось 
газопроводов на всем протяжении обозна чена километровы-
ми знаками, а пересече ния газопроводов с автомобильными 
доро гами и водными преградами – километро выми знаками и 
знаками «Осторожно – га зопровод», « Остановка запрещена».

ÐÑÎ–Àëàíèÿ

Для обеспечения безопас-
ной эксплуатации и транс-
портировки газа пред усмотрены 
зоны минимальных расстояний 
со гласно СНиП 2.05.06-85* до 
350 метров в зависимости от 
диаметра трубы и охранные зо-
ны шириной 25 метров в каж дую 
сторону от оси газопро вода со-
гласно правилам охра ны маги-
стральных газопро водов. Вдоль 
подводной части газопровода 
охранная зона устанавливается 
в виде участ ка водного про-
странства от во дной поверх-
ности до дна, за ключенного 
между параллель ными плоско-
стями, отстоящи ми от оси газо-
провода на 100 метров с каждой 
стороны.

 В охранной зоне маги-
стральных газопроводов 
категорически запрещает ся 
производить всякого ро да 
действия, могущие нару шить 
нормальную эксплуа тацию 
трубопроводов либо приве-
сти к их повреждению, в част-
ности:

• перемещать, засыпать и ло-
мать опознавательные знаки, 
проводить земляные работы;

• открывать люки и двери 
ограждений узлов линейной 
арматуры, станций катодной и 
дренажной зашиты, линейных 
и смотровых колодцев и других 
линейных устройств;

• разрушать берегоукре-
пительные сооружения, зем-
ляные и иные сооружения, 
предохраняющие газопро вод 
от разрушения; устраи вать вся-
кого рода свалки, вы ливать рас-
творы кислот, солей и щелочей; 
производить дноуглубительные 
и земляные работы;

• разводить огонь и разме-
щать какие-либо открытые или 
закрытые источники огня;

 • проводить работы с исполь-
зованием ударно-импульсных 
устройств и вспомогательных 
механизмов, сбрасывать грузы;

• огораживать и перегоражи-
вать охранные зоны.

 В зоне минимальных рас-
стояний категорически за-
прещается:

• возводить какие-либо по-
стройки, размещать стоян ки, 
гаражи, коллективные са ды с 
садовыми домиками, дач ные 
поселки, жилые здания, от-
дельные промышленные сель-
скохозяйственные предприя-
тия, тепличные комбинаты 
и хо зяйства, птицефабрики, 
моло козаводы, карьеры, раз-
работки полезных ископаемых;

• сооружать проезды и пе-
реезды через трассу газопро-
водов и газопроводов-отводов, 
устраивать стоянки автотран-
спорта, тракторов и механиз-
мов, размещать сады и огоро ды;

• заниматься производ ством 
мелиоративных земля ных ра-
бот, сооружением оро сительных 
и осушительных си стем;

• заниматься строитель но-
монтажными и взрывными рабо-
тами, планировкой грунта;

• заниматься производством 
геолого- съемочных, поисковых 
и дру гих работ, связанных с 
уст ройством скважин, шурфов;

• заниматься содержани ем 
скота и устраивать водо пои 
для скота.

 Перед проведением ра-
бот в охранной зоне и зоне 
ми нимальных расстояний 
га зопроводов и газопрово-
дов-отводов необходимо 
полу чить согласование и 
пись менное разрешение на 
их производство в Моздок-
ском ЛПУМГ ООО «Газпром- 
трансгаз-Ставрополь». Не-
соблюдение вышеуказан ных 
требований может соз дать 
угрозу причинения вре да жиз-
ни и здоровью людей, а также 
имуществу физиче ских и юри-
дических лиц.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Моздокское ЛПУМГ:
363750, п/я № 1.
Телефоны:
(886736) 2-60-06, 7-50-24.
Диспетчер (886736) 60-229

СДАЮТСЯСДАЮТСЯ
ДВА КАБИНЕТА ПОД 
ОФИС пл. 20 кв. м на ул. 
Бородинской.
Тел. 8-988-874-91-76.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 сентября

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-

КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ВАКАНСИЯ!!!
ÎÎÎ «ÀÌÅÒÈÑÒ»  òðåáóåòñÿ 
ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ 

на производственной линии (мужчина).
Опыт работы на производстве не-

обязателен.
Обучение в процессе работы.
Зарплата от 45 тыс. руб. (по резуль-

татам собеседования).
ТЕЛЕФОН 8-918-838-18-52.

ОСЕТИНСКАЯ ШКОЛА БОРЬБЫ Серебряный 
призер первенства мира среди юношей до 18 лет 
Родион САНАКОЕВ вернулся из Аммана (Иордания) 

«СЕРЕБРО» СО ВКУСОМ «ЗОЛОТА»
Эти соревнования стали первыми международными в 
спортивной карьере борца.

 Из аэропорта Родион отправился в родной зал в селении Брут. Там его поздравили 
юные борцы, для которых он уже стал примером.

Напомним, Родион Санакоев тренируется под руководством Зураба Наниева и Рома-
на Алборова. Он представляет СШОР по вольной борьбе имени Сослана Андиева и Клуб 
братьев Таймазовых.

ФОРУМ  II симпозиум «Вера и 
спорт» проведет АНО «Форум 
«Спортивная держава»

ФУНДАМЕНТ 
ЗДОРОВОЙ НАЦИИ
На конференции традиционно 
обмениваются опытом и вырабатывают 
решения по взаимодействию 
религиозных организаций 
традиционных конфессий России с 
органами власти и учреждениями, 
в особенности спортивной 
направленности, которые работают с 
населением. 

Форум «Вера и 
спорт» проходит 
в рамках Всерос-
сийских спортив-
ных игр имени свя-
того благоверного 
князя Александра 
Невского по бла-
гословению Свя-

тейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. 
Они пройдут в Нижнем Новгороде. Ожидается 

участие более 2 тысяч спортсменов 12–16 лет из 71 
региона России, в том числе из Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и Херсонской об-
ластей, а также из Республики Беларусь.

Родные и 
близкие выра-
жают искрен-
нюю благодар-
ность всем, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты

ФРИЕВА
Валерия

Хазбикировича,
зятя Бицаевых,
и сообщают, 

что 40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 30 августа по 
адресу: г. Беслан, ул. Недвижая, 2.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2024 года публикует 
информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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